

# EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

Diario Católico de Noticias

Redacción, Administración e Imprenta: Calle Ambrosio de Morales, 6.—Teléfono, núm. 70

Año XVIII

Miércoles 9 de Agosto de 1916

Núm. 5165

## Madrid

### El veracísimo "The Times"

No falta quien crea que el manifiesto belgólico trae de cabeza a los Imperios centrales. Hay pruebas de ello, dice un escritor socialista. Lo habíamos oído, añade, y no habíamos querido prestarle crédito. Más he aquí que en el Times de hace unos días, en un excelente artículo enviado desde Madrid por un corresponsal de aquí, hallamos la estupenda noticia. El Emperador alemán, al conocer que el manifiesto iba a ser firmado por un procer español que tiene una magnífica posesión en Bélgica, le hizo saber que si lo suscribía, tomaría represalias contra él, allanando su finca y alojando en ella a las tropas más discolas de su ejército.

Esa noticia será probablemente, estamos por escribir seguramente, una gran paparrucha. Con todo, el allanar una finca y el alojar en ella a las tropas más discolas de un Ejército no llegaría ni con mucho a parecerse a lo que han hecho con propiedades, dinero y personas de súbditos austro-alemanes y aún neutrales los aliados.

Pero contra lo que opina el escritor aludido, nosotros creemos que la noticia en cuestión es una paparrucha. Y nos fundamos en lo mismo en que se funda aquel, ó lo que es igual, en que el propalador de ella es «The Times». Dice aquel: La noticia debe creerse, una vez que la ha recogido el gran periódico de Londres, cuya conspicua historia se debe a la veracidad de sus informaciones reconocida por el mundo entero.

Allá va un botón de muestra. Ese mundo entero, que reconoce la veracidad de las informaciones de «The Times», recordará que es un periódico que no ha vacilado en esgrimir las armas bajas y repugnantes de la calumnia. Contra Parnell, el famoso político irlandés, perpetró las mayores vilezas. Para desprestigiar a éste, no reparó en acudir a Pigott, el cual falsificó unas cartas que se publicaron en «The Times» y que el diario veraz y sesudo atribuyó a aquel hombre público. Los tribunales ingleses condenaron por calumnias a «The Times» imponiéndole el pago de una indemnización de tres millones. Sabido esto ¿podrá extrañarse nadie de que el periódico de Londres sea capaz de acoger una noticia falsa?

Por tal le tenemos nosotros, pero aunque no lo fuera, cuando se saben los procedimientos de las listas negras que han puesto en obra los aliados, cuando éstos se incautan de mercancías de neutrales (caso Asin entre otros); cuando exigen declaración, compromiso de no emplear su dinero en lo que no sea grato a Inglaterra y a Francia; cuando se persigue, no ya en Inglaterra y en Francia, sino en España, a comerciantes por el solo hecho y aun por la sospecha de que pueden simpatizar con los Imperios Centrales, ¿sería para sorprender y menos para indignarse que los alemanes hicieran objeto de sus represalias a quien quiera que propalase juicios calumniosos contra su Ejército y más al que los suscribiese?

A estas alturas, ni hay derecho a tales sorpresas ni a semejantes indignaciones.

Miguel Peñafór.

### En honor del Sagrado Corazón

Suscripción para erigir un monumento al Sagrado Corazón de Jesús en el cerro de los Angeles (Madrid).

Suma anterior, 102'25 ptas.—Doña Concepción, D.ª Carmen y D. Estanislao Pérez Terroba, y en memoria de sus padres D. Antonio M.ª Pérez de Castro y de D.ª Purificación Terroba y Naval, 5 pesetas; D.ª María Pérez Terroba, y en memoria de su hermana D.ª Purificación, 2; D. Rafael Ciria Cabello, D.ª Purificación Pérez de Luque y D.ª Purificación Ciria Pérez, 2'25; D. Faustino Martínez Pérez y D.ª Josefina Gacto Alguacil, 1;

D.ª Isabel Pérez de Luque viuda de Martínez, D. Juan de Dios, D. Manuel, D.ª Isabel y D.ª Rosario, y en memoria de D. José Martínez Saenz y de D. Carlos y D. Rafael Martínez Pérez, 2; D. Guillermo de Luque Pérez, 2; D. Carmen de Pablos Barbudo y sus pequeños hijos, 2; D. Manuel, D. Gregorio, D. José y D.ª Dolores de Luque Pérez, y en memoria de sus padres D. Manuel de Luque Torrico y D.ª Elisa Pérez de Luque, 8; don Rafael Pérez de Luque, D. Amador y D.ª Rafael Pérez Aguilar, y D.ª Micaela de Mingo Lahora, 2; D. Carlos Pérez de Luque, y en memoria de su hermano D. Juan de Dios y de su esposa D.ª Rafaela Pérez Clemente, 2; D. Amador, D.ª Dolores y D.ª Encarnación Pérez de Luque, y en memoria de sus padres D. Juan de Dios Pérez Medina y D.ª Dolores de Luque Torrico, 5.—Suma y sigue, pesetas 129'50.

## EL "U-35,"

Hay ideas que brotan en el cerebro ante el conjuro de un lápiz, como el agua brotó bajo la vara de Moisés. Yo invito al lector a que dibuje el contorno de Europa y de cada una de las naciones que constituyen este continente, sobre un papel blanco, muy blanco, y a que después, lápiz en ristre, tifa de negro, cuanto más negro mejor, todas aquellas que estén en guerra actualmente... El efecto que se observa es curioso. Al Norte se ve un manchón blanco (Suecia y Noruega); después dos pequeñas manchitas (Holanda y Dinamarca); más al Sur, un punto blanco rodado de negro por todas partes (Suiza), y aún se ven tres manchas más: Rumania, Grecia y España, pero ¡ay! tan pequeñas son todas en relación con el enorme borrón, que ante ese dibujo elemental brota la idea de que lo blanco será blanco mientras lo negro de negro interés en que lo blanco cambie de color, y que fatalmente, si la lucha se prolonga, el mapa de Europa aparecerá como si sobre él hubiese volcado un chico enredador un jarro de tinta. Inútil es imitar al avestruz, y metiendo la cabeza en la arena para no ver el peligro, creer que puesto que no se ve no existe. Quizá si en una ciudad alegre y confiada, que diría Benavente, sus políticos dedicasen un ratito de ocio a hacer el elemental dibujo que he indicado, se dieran cuenta entonces de la vecindad del fuego, de las proporciones del incendio y de que necesariamente, fatalmente, un día llegará, en virtud de la ley de atracción de las masas, que lo pequeño girará en el torbellino de lo grande.

Cuando en corrillos y periódicos se ha hablado hasta hace poco de la probabilidad de que España intervenga un día más ó menos lejano en la descomunal contienda, el argumento Aquiles que empleaban todos los que refutaban que pudiéramos caer en el platillo de los imperios centrales era el siguiente: Aun dando de barato que los intereses de Francia é Inglaterra estén reñidos con los nuestros, ¿qué auxilio podrían prestarnos los imperios centrales, aislados de nosotros, que tendríamos que encumbrar al ver bombardeadas nuestras costas por escuadras a las que sería quimérico querer oponerse? Y respondiendo a esa pregunta, entre encajes de espuma, temerario, apareció entre las aguas de Cartagena el «U-35»... ¿Que ha traído medicamentos y un mensaje para nuestro Monarca? No era eso lo más importante de su carga; lo que ha traído es la certeza absoluta de que si el caso llegase (y llegará), en los puertos más importantes españoles aparecerían como por arte de magia número suficiente de submarinos para defender nuestras costas, y de que con esos minúsculos barcos de guerra y minas se forma actualmente un poderoso escudo contra el que no se atreven a arremeter las más poderosas escuadras buenas pruebas es que a las costas de Alema-

nia en el Báltico y mar del Norte, y a las de Austria en el Adriático, no se acercan los que se dicen dueños del mar.

Y he aquí por qué, cuando yo supe que osado el «U 35» había aparecido en el puerto de Cartagena, sentí no sólo la admiración que embargó a todos ó casi todos los españoles, ante la gallardía que ese acto representaba, sino la satisfacción y el descanso que encuentra el que viendo a lo lejos un peligro halla cerca de él armas con que rechazarlo... ¡Pero este hombre ve visiones!, dirán algunos... ¿Peligros? ¿Dónde?... Ahí orilla, en Portugal... Cuando yo era un mozo escribí un soneto en el que imaginaba que dos niños, el uno portugués y el otro español, a quienes les habían encomendado que dibujasen sus respectivas patrias, presentaron ambos ante los ojos de su maestro el mapa de la península ibérica, olvidando los dos muchachos trazar la línea fronteriza artificial que separa lo que la naturaleza unió Turgot ha dicho que esas fronteras que no siguen las líneas naturales geográficas, más tarde ó más temprano desaparecen; que la geografía reclama sus derechos. Y será verdad, como verdad es que en Portugal y en España hay muchos que soñamos con unir fraternalmente nuestras manos, con borrar como los chicos de mi soneto esa línea fronteriza que no tiene razón de ser, pero una cosa son los sueños y otra muy distinta la realidad.

Portugal sigue haciendo preparativos bélicos, y a mi poder continúan llegando cartas del país vecino, en que se me dice del modo despectivo como nos tratan a los españoles, y en que se presume que esos aprestos militares, como se ha dicho ya en la Prensa, no van encaminados a prestar ayuda directa a los aliados, sino a castigarnos por nuestra resistencia a tomar parte en la contienda a su favor, satisfaciendo a la par las aspiraciones de los que sueñan, no con la federación de los Estados, sino con uno sólo y la capital de éste en Lisboa. ¿Quimeras?... ¡Ojalá me equivoque!... porque es el caso que si quimérico sería que Portugal aisladamente intentara cristalizar en hechos las aspiraciones de algunos, teniendo a su espalda a Inglaterra, que le proporcionaría toda clase de elementos de guerra, lo que parece quimérico no lo es. Y he aquí por qué yo imagino que, de no terminar esta colosal contienda, pronto, muy pronto, ese enorme borrón que cubre casi todo el mapa de Europa se irá corriendo como mancha de aceite, como si la tinta de que hablé la hubieran vertido sobre un papel esponjoso. Si España se prepara ó no para rechazar en caso necesario la agresión, no lo sé, y si lo supiera lo callaría; pero si el momento llega de que nos veamos envueltos en el torbellino de la guerra, si el instante asoma en que debemos recoger nuestro espíritu para meditar dónde nos llaman nuestros intereses y nuestras simpatías, no olvidemos la gallardía de «U-35», no pensemos en la desproporción inaudita que existe entre nuestra escuadra y el poder de las que pudieran atacar nuestras costas, que ese submarino, entre encajes de espuma, ha venido a decirle a España, que en caso necesario, de entre las ondas del mar surgirán las defensas que nuestra Patria necesita.

Armando Guérra.

### «Y DEJALE AL AMOR...»

Imagen espantosa de la muerte, sueño cruel, no turbes más mi pecho, mostrándome cortado el mundo estrecho, consuelo sólo de mi adversa suerte. Busca de sigüntirano el muro fuerte, de jaspe las paredes, de oro el techo, ó el rico avaro en el angosto lecho, haz que temblando en el angosto lecho, El uno vea el popular tumulto romper con furia las ferradas puertas, ó el sobornado rieve el hierro oculto: el otro, sus riquezas descubiertas con llave falsa ó con violento insulto; y dejale al amor sus glorias ciertas. L. L. de Argensola.

## CHISMOGRAFÍAS

### El problema del papel

Con gran alegría de los honorables políticos gobernantes, a los que tanto estorba y molesta la letra impresa, y en medio de la mayor indiferencia del buen pueblo que mientras no falten los carteles de toros y las listas de la lotería no considerará que la escasez de papel constituya un conflicto digno de preocupación, el problema se agrava en términos que amenazan seriamente la vida de lo más honrado y selecto de la prensa española.

Porque la buena prensa es la que de un modo más directo sufre las consecuencias de esta carestía. Que carezca el papel no supone grave quebranto para los periódicos que no viven exclusivamente del ingreso lícito y están habituados a que las subvenciones nivelen sus presupuestos. En cambio, será inevitable la ruina de aquellos que, no contando con otras entradas que las que pueden pregonarse sin mengua del decoro, tienen que servir al lector un producto que cuesta tres veces más de lo que se paga por la suscripción.

Nadie se cuidó de exigir a los gobernantes una medida que atenúase los efectos de la carestía del papel. Diríase que en el Parlamento no hay diputados periodistas ó que los que lo son pertenecen a esa prensa que puede dar por tres céntimos lo que cuesta ocho, porque cuenta con que no faltará quien cubra el déficit. Respecto al Gobierno, no nos extraña que nada haya hecho por iniciativa propia; lo que le convendría es que muriese toda la prensa española independiente; con los periódicos oficiales le basta para dejar bien atendidas sus necesidades de publicidad. Algunos de los actuales ministros sabido es el viejo refrán de que no hay peor cuña que la del mismo palo.

Hace tres meses, cuando el papel no había alcanzado aun el precio elevadísimo que actualmente rige, se trató de importar pasta de los Estados Unidos, habiéndose logrado de la Compañía Transatlántica que cediera un buque con gran rebaja de fletes para llenar este objeto. Se opuso entonces al proyecto el discutido señor que ocupa la Dirección general de Comercio, alegando que todos los barcos de que pudiésemos disponer eran pocos para el transporte de trigo. Otro hombre que no fuese tan atrabiliario como el señor marqués de Cortina habría resuelto el conflicto con una prudente transacción, disponiendo que el trigo dejase a la pasta de papel un pequeño hueco; que si el pan es indispensable, también lo es la letra impresa, alimento del espíritu. Pero el Director de Comercio se encastilló en su criterio, todo para el trigo, y ni una mala tonelada para la pasta de papel. Esto tiene que agradecer la prensa española al señor marqués de Cortina.

Por otro lado se ha consentido que exportáramos papel a Francia y Portugal. Con el beneplácito de Gobierno, las fábricas españolas han surtido a los periódicos portugueses y del Midi francés; se llegó a más, nos consta que en principio se acordó contestar favorablemente a una petición del gobierno británico reclamando que repartiésemos con Inglaterra la pasta de papel que lográramos adquirir de los Estados Unidos ó de Suecia.

Parece como si existiera tiempo ha el prurito de llevarnos a la situación lamentable porque atravesamos y que a esa conjura para hacer imposible la vida de gran parte de la prensa española no eran ajenos algunas poderosas entidades periodísticas, que por sus contactos gubernamentales se hallaban en condiciones de intervenir eficazmente para que el conflicto no llegase a los actuales extremos de gravedad.

Hoy mismo se divaga mucho acerca del asunto, y los gobernantes hasta hacen ver como si se preocuparan del problema, pero no aparecen por ninguna parte y menos en la «Gaceta» las soluciones prácticas.

La primera tendría que ser desde luego la prohibición absoluta de que se exportase papel. Otra prohibición también hace falta para impedir que los ingleses y los franceses sigan acaparando los desperdicios de papel con ánimo de exportarlos como viene sucediendo en Madrid, Barcelona, Sevilla y Bilbao.

Si estas medidas y una intervención oficial en las fábricas con objeto de regular los precios impidiendo un lucro exagerado no bastasen, podría recurrirse a otros procedimientos que se han ensayado con éxito en algunos países.

El papel es un artículo de primera necesidad, y los Gobiernos, en circunstancias anormales como las que atravesamos, tienen perfecto derecho a tasar el consumo de todos los artículos que escasean. De R. O. se puede resolver en un momento el problema imponiendo a todos los periódicos españoles que mientras la carestía subsista, reduzcan sus dimensiones a la mitad del tamaño habitual. Este sistema es el que se ha seguido en Francia creando un tipo de diario de dos páginas que ha salvado de la muerte a buen número de periódicos franceses.

Algo hay que intentar por parte del gobierno que demuestre interés en poner pronto remedio a los grandes agobios que pasa la prensa. De lo contrario se demostrará que tan en lo firme los que se oponen en exterior hay un deliberado empeño en minar a los periódicos independientes minar a los periódicos independientes más arriba, son los que sufren con mayor intensidad el perjuicio.

Si así fuese, habría llegado la hora de que cuantos tengan conciencia exacta de lo que se pueda hacer con una hoja de letra impresa bien aprovechada, aunque sea del tamaño de un papel de fumar, pensaran en la conveniencia de que se adopten las oportunas represalias.

Ciriaco Ventalló

## Cámara Oficial de Comercio e Industria de Córdoba

Sesión celebrada el día 8 de Agosto de 1916.

Bajo la presidencia de D. Antonio Salmoral Añón, se reunió a las diez de la noche la Cámara de Comercio con objeto de celebrar sesión ordinaria, concurrendo los Sres. Carrillo Pérez, Fernández Vergara, Herrero García, Ríoja Muñoz, Rodríguez Manso, García y García, Doval de San Román, Aguilera Camacho y el secretario Sr. Ramírez.

Leída y aprobada el acta de la sesión anterior, el Sr. Carrillo Pérez propuso a la Cámara se hiciese constar en acta la satisfacción con que esta Entidad había visto la concesión de honores de Jefe de Administración Civil hecha a favor del Alcaide de Córdoba, D. Salvador Muñoz Pérez, y que se le comunicase de oficio dicho acuerdo.

La Cámara así lo acordó. También y a propuesta del Sr. Carrillo, se acordó pedir a la Dirección General de Comunicaciones la colocación de un buzón de alcance que puede ser colocado bien en las Casas Consistoriales ó bien en la farola central de la Plaza de Cánovas.

Entrando en el orden del día, se dió lectura de un atento oficio de la Alcaldía, rogando a la Cámara se sirviera designar un representante para formar parte en concepto de vocal en la Junta de saneamiento y Reformas de esta Ciudad.

El Sr. Fernández Vergara manifestó que, aunque debía de llevar la representación de la Cámara a dicha Junta el Presidente Sr. Carbonell, no obstante como sus muchas ocupaciones y su delicado estado de salud no le permitían asistir a las sesiones con la asiduidad precisa, consideraba pertinente que se nombrase a D. José de Ríoja, acordándose así por unanimidad.

Después quedaron adoptados los siguientes acuerdos:

Darse la Cámara por enterada de



# El Fénix Agrícola

Compañía Anónima de Seguros Reunidos á prima fija

Inscrita en el Registro que establece la ley de 14 Mayo de 1908, por R. O. de 5 Julio de 1909

DOMICILIO SOCIAL: LOS MADRAZO, 34.—MADRID

## GARANTIAS

CAPITAL	Suscrito	Plas. 1.000.000'00
	Desembolsado	300.000'00
RESERVAS	Estadística	95.153'06
de 1915	De riesgos en cu sa (constituida en valores del Estado, depositados en el Banco de España)	499.494'43
Primas recaudadas en 1915		1.850.669'02
Siniestros satisfechos hasta 30 de Junio de 1916		4.216.474'69

Ramo de vida del ganado.—Ramo de robo, hurto y extravío del ganado. (Primera Sociedad que lo ha establecido).—Póliza especial de vida para el ganado de recría y el destinado exclusivamente á las faenas agrícolas. (Primas muy reducidas).—MADRID: Dirección general, Los Madrazo, 34.—CORDOBA: Inspección General, Plaza de Cánovas.—SEVILLA: Agencia General, Cánovas del Castillo, 45.—JEREZ: Inspección Regional para Sevilla, Cádiz, Málaga y Granada: Cánovas del Castillo, 14.

## Aciselo Carrillo y Compañía

19, María Cristina, 19

Por fin de temporada, se realizan todos los artículos de la misma á precios limitadísimos.

Esta casa ofrece á su distinguida clientela, y al público en general, un positivo beneficio en todas las compras que efectúe durante el presente mes de Agosto.

Precio fijo. — Ventas al contado

# HIELO

## A una peseta

### La Arroba

#### A domicilio

La Virgen del Carmen  
F. ca de hielo higiénico

Excmo. Sr. Marqués del Mérito

— CORDOBA —  
Ventas al detall: Alfaros, num. 8.  
Para pedidos dirigirse á dicho señor, paseo del Gran Capitán, 18.

## Balneario de Carratraca

(PROVINCIA DE MALAGA)

### AGUAS MEDICINALES SULFUROSAS ARSENALES

Estas aguas, que no pueden imitarse artificialmente, son las mejores de España para curar toda clase de enfermedades de la piel y todas las afecciones de índole artrítica ó herpética y escrofulosa.

Espequeñas en todas las enfermedades propias de la mujer y en la curación de la Bacteriemia y trastornos mentales.

Baños completos y nuevamente reformado. Temperatura media estival 19°. Punto de hervor inmejorable por la pureza de las aguas potables y el perfecto estado de sanidad del pueblo y sus pintorescos alrededores.

Hoteles, casas de huéspedes y habitaciones particulares. Billetes de ferrocarril á precios reducidos. Coches á la disposición de los trenes en la estación de Alora (Málaga).

Médico Director, D. José Cascaño. Corresponsal, D. Antonio Cuellar.

un oficio de la Delegación de Hacienda, contestando á una consulta sobre rectificación de altas á los comerciantes del gremio de tejidos.

Invitar á las entidades hermanas de Andalucía y Canarias, por si voluntariamente querían contribuir á ayudar á la Cámara de Madrid al pago de los honorarios devengados por el abogado Sr. La Cierva, en el pleito seguido por la Cámara de la Corte contra las Compañías de Tranvías de dicha plaza, resuelto por el Tribunal Supremo á favor de dicha Corporación.

Quedar enterada de la circular de la Dirección General de Comercio sobre cobro de cuotas á los electores de la Cámara; de un oficio del administrador de la Red Telefónica Urbana, dando cuenta de haber quedado hecho el enlace con la Red Interurbana, según había solicitado la Cámara, y de otro del Director General de la Compañía de Ferrocarriles de M. Z. A. sobre las obras de los nuevos muelles de pequeña velocidad y los servicios de carga y descarga.

Prestar apoyo á dos exposiciones dirigidas al Ministro de Hacienda por las Cámaras de Sevilla y Cartagena, la primera pidiendo la supresión del derecho arancelario del bacalao y la segunda solicitando la terminación del monopolio de explosivos.

A continuación, el Sr. Aguilera propuso á la Cámara que, interpretando el sentir de la opinión y particularmente la del comercio y la industria, se solicitase del Ayuntamiento dejara el alumbrado encendido hasta la una de la madrugada, puesto que la fábrica de gas de Córdoba tiene asegurada la provisión de carbones suficientemente, evitándose con ello que la gente maleante, aprovechando la oscuridad y la falta de vigilancia, se adueñe de Córdoba, por ser la única capital que desgraciadamente no cuenta con fuerzas de seguridad tantas veces solicitadas.

También propuso el Sr. Aguilera que se solicitase de las Compañías de Teléfonos Urbanos, el enlace de los servicios con los pueblos de la provincia, lo que beneficiaría grandemente al comercio y al público en general. La Cámara acordó realizar ambas gestiones terminando con ello la sesión.

F. Guijo DENTISTA  
CALLE SONDORAR  
Desde esta la fotografía

## DE SOCIEDAD

Mañana, San Lorenzo, son los días de los Sres. Garrido Romero, Pérez Porras, Ruiz Pozuelo, Serrano.

— Ha dado á luz felizmente un hermoso niño la distinguida Sra. D.<sup>a</sup> Rosa Pavón Talleda, digna esposa del reputado odontólogo D. José Casana Diéguez. Felicitamos á los padres por tan fausto suceso de familia.

— Después de pasar una corta temporada al lado de sus padres, marcha á San Sebastián el joven catedrático de Veterinaria D. José Jiménez Gacío para pasar el resto de las vacaciones con sus padres políticos los señores de González Pizarro, con su bella esposa y pequeña hija.

— Después de pasar una temporada en esta capital, al lado de su familia, ha regresado á Puente Jenil la bella Srta. Maruja Durán.

— Ha marchado á sus posesiones de Alcaudete el rico propietario D. Agustín Marín y Carrillo de Albornoz.

— Ha marchado á Fuengirola, á pasar una temporada con su distinguida familia, D. José María Melgar Paladín.

— Han llegado á San Sebastián el distinguido sporman D. Bartolomé Valenzuela, su bella esposa y linda sobrina Pilar Sotomayor, hija del senador D. Florentino.

— Procedente de Barcelona ha llegado á Puente Jenil la distinguida señora D.<sup>a</sup> María Fernández, esposa del Capitán D. Miguel Rivas.

— Ha marchado á Cádiz el párroco del Carpio D. Diego López y López.

— Pasa temporada en San Fernando el oficial de caballería D. José Escaín Navarro, estimado amigo nuestro.

## De los Centros Oficiales

### Audiencia

Juicio para mañana: Posadas, hurto, contra Salvador Gómez Rivera, Defensor, el Sr. González Soriano.

### Gobierno civil

Se han expedido licencias de caza á D. Manuel Hidalgo García, de Lucena, y D. Julio Alvarez Rodríguez, de Córdoba.

Ha visitado al Gobernador civil acompañado del Inspector provincial de Sanidad, el subdelegado de Medicina de Castro del Río.

### Hacienda

Nuestro paisano D. Antonio Rivera Cruz, ha sido nombrado oficial 4.º de la Tesorería de Granada.

### Instrucción

El Boletín de la provincia del día 7, publica el concurso para proveer la auxiliaría vacante de la escuela de niñas de Doña Mencía.

— Por la Inspección se eleva al Rectorado del distrito el expediente de autorización de una escuela primaria no oficial establecida en Pueblo Nuevo del Terrible, por D. José Liñán de Castro.

— Desde el 15 al 31 del mes actual podrán los individuos que deseen dar validez académica en esta Escuela de Veterinaria á los estudios efectuados por enseñanza no oficial, solicitar del señor Director del Establecimiento la admisión á los exámenes respectivos. Todo alumno está obligado antes de examinarse del primer año de la carrera á justificar estar en posesión del título de Bachiller.

— La alcaldía de Fuente la Lancha remite recibo de la entrega de material, hecha al maestro don Claudio Muñoz.

— Ha solicitado una plaza de oficial de la sección Administrativa de Barcelona don José Velasco Quer, que lo es de Córdoba.

### Militares

El día 12 del actual se efectuará en el Hospital Militar, el reconocimiento de los individuos que necesitan hacer uso de los baños de Archena.

— Se ha concedido licencia por enfermos á los soldados Rafael Aguilera, en Priego, y Francisco Gámez, en Pueblonuevo.

— Se ordena se incorpore á su cuerpo el soldado de Pozoblanco Pedro Rubio Moreno.

— Ha quedado de reemplazo por enfermo en Torreperogil el primer teniente D. Pablo Arredondo-Acuña.

— Se ha presentado en el Gobierno militar el primer teniente de infantería D. Pablo Granado, que marcha á Plasencia, y el primero de caballería D. Francisco Jiménez Alfaro, con permiso á Segovia.

— Se han dado instrucciones para que sean admitidos en primera y se-

gunda clase los viajeros militares que formen cuerpo en todos los trenes que lleven coches de aquellas clases, dejando subsistente la excepción para los de tercera clase.

— Se han concedido permisos para baños á 180 individuos del regimiento de la Reina.

## Crónica Local

### Corresponsalías

Cartas de Almodóvar Baena, Hinojosa, Lucena, Montilla, Monturque y Puente Jenil, pueden verse en cuarta plana.

### Tradicional velada

Anoche se reunieron, bajo la presidencia de nuestro querido amigo don Rafael Jiménez Amigo, abogado y exalcalde de Córdoba, los organizadores de la importante velada que se celebrará en honor de la Virgen de los Faroles las noches de los días 14, 15 y 16 del corriente mes, adoptando diferentes acuerdos para que tan hermosos festejos revistan el mayor esplendor posible.

La banda del regimiento infantería de la Reina amenizará la velada la noche del 14, de diez á doce, y la municipal á idénticas horas de las noches correspondientes á los días 15 y 16. La artística capilla de la Santísima Virgen lucirá una brillante iluminación por gas y eléctrica y muy bellos adornos, así como la tómbola que con fines caritativos y altamente plausibles se establecerá en la calle Cardenal Ferrer y en la que se reunirán muchas y elegantes damas y bellísimas señoritas para cooperar á las nobles ideas que persiguen los iniciadores de tan hermosas fiestas, que son el esplendor del culto en honor de la augusta titular del distrito de la Catedral y el socorro del mayor número posible de necesitados.

Para tan hermosos fines continúan recibiendo objetos y donativos en la farmacia de D. Luis Benítez, situada en la casa número 4 calle Cardenal Ferrer.

Las calles que rodean nuestra célebre Mezquita Catedral lucirán brillantes iluminaciones y serán adornadas con banderas y gallardetes, así como los seculares muros del más artístico y famoso de nuestros monumentos.

Los organizadores de tan hermosas fiestas acordaron consignar en actas votos de gracias muy expresivos para el Sr. Alcalde de esta capital, para los señores coronel, jefes y oficiales del regimiento de la Reina, para la prensa periódica local, para todos los donantes de objetos con destino á la tómbola y para los propietarios de las Empresas de alumbrado por gas y eléctrica por el valioso apoyo que prestan á tan importante velada.

**González Hermoso**  
CORDOBA  
Paseo del Gran Capitán, 19  
Mosaicos, Azulejos, Cementos, Tuberias, Calentadores de Agua, Bañeras, Lavabos, Inodoros, Bidets, Papel Higiénico, Cocinas, Fregaderos, Estufas, & C. Pinturas al agua MATOLIN

**Curda agresivo**  
Francisco Val López (s) «Canario» se hallaba anoche curda en la Plaza Mayor y al tratar de levantarlo del suelo el guardia del distrito, se arrojó sobre él y le rompió el reloj. El guardia le condujo á la Higuerilla.

**El alumbrado**  
Nuestro propósito al recoger firmas en esta redacción para solicitar del señor Muñoz Pérez que el alumbrado general se apagase á la una, no era otro sino dar forma legal á la expresión unánime de la opinión cordobesa, que desea se restablezca la antigua costumbre, cuya idea esperamos ha de acoger benévolutamente el alcalde.

Habiendo hecho suya esta petición la Cámara de Comercio, en su sesión de anoche, nos ha parecido que es más apropiado que la representación oficial de la industria y del comercio cordobés lo solicite y nosotros omitimos el recoger firmas en esta redacción. Damos las gracias á las numerosas personas que se han adherido á la idea y á quienes han venido á firmar en el día de hoy, á quienes de palabra hemos expuesto estas razones.

**Los casinos no políticos**  
Ayer se reunieron los Presidentes del Círculo de la Amistad, Unión Mercantil, Círculo de la Peña y Club Guerrita, en el local de esta última Sociedad, elegida al efecto, para nombrar el vocal que en representación de dichos Centros ha de formar parte de la Comisión mixta ó Junta de Saneamiento y Reforma de esta ciudad habiendo designado para que los re-

presente á D. Manuel Rodríguez Manso, Presidente de la Unión Mercantil, dando con ello cumplimiento á lo resuelto por el Excmo. Ayuntamiento en la sesión del 26 de Julio.

### Jurados

Se ha publicado hoy en el «Boletín Oficial» la lista definitiva de Jurados para el año próximo, del partido judicial de Montoro.

### Música

La Banda Municipal interpretará mañana jueves, de nueve á once de la noche, en el paseo del Gran Capitán, el siguiente programa: 1.º «Sevilla» paso-doble, A. Alvarez. 2.º «Serenata Árabe», Tárrega. 3.º Fantasía de «La Africana», Meyerbeer. 4.º Primera Mazurka, Saint Sáens. 5.º «Mi Sargento» paso-doble, Dorrego.

### Certificados de soltería

Pueden recojerlos en el Negociado municipal de Quintas los individuos pertenecientes al reemplazo de 1913.

### En pro de la salud pública

El Sr. Alcalde ha dispuesto que por el empresario de la limpieza pública se laven y desinfecten con zotal, dos veces á la semana, los miércoles y sábados, los carros de dicho servicio. También le ha ordenado que dote de las tapas que deben ir provistos los carros anejos á repetido servicio. De igual modo ha requerido á los dueños de carros conductores de carnes desde el Matadero al interior de la capital para que verifiquen la limpieza diaria de los mismos, en beneficio de la mayor salubridad de aquellas.

### Casa de Socorro

Hoy ha sido curado Rafael Romero Villar de una contusión en el codo derecho.

### Qué miedo!

Anoche se vistió de fantasma Francisca Martín Quiles, domiciliada Tierra Andaluza, núm. 6, asustando al vecindario y promoviendo un gran escándalo, fué asistida en la Casa de Socorro á consecuencia del susto, la niña de 6 años María Flores García.

### Detenido

En Torrecampo ha sido detenido Julián Pozo Bejarano, que fué sorprendido por la bonemérita infringiendo la ley de caza, y al ser interrogado dió otro nombre que no era el suyo.

## TAURINAS

En las corridas de Huesca que comenzarán mañana, sustituirá á Belmonte el diestro Ballesteros. El trianero continuará en el Puerto de Santa María hasta restablecerse.

Joselito el Gallo habrá matado hoy seis toros de Miura en la plaza de Vitoria.

Hoy hace dos años que en Cartagena, alternando con Lagartijillo y Celita, murió trágicamente por un toro de D. Félix Gómez, que atendía por «Distinguido», el pundonoroso y simpático paisano nuestro Fermín Muñoz (Corchaito). Renovamos á su doliente esposa y tiernos hijos la expresión sincera de nuestro sentimiento y elevando una plegaria al cielo dediquemos un recuerdo al malogrado torero cordobés.

**PROBADO LOS CHOCOLATES**  
... QUE ELABORA ...  
**HIPOLITO CABRERA**  
Alfaros, 11.—POZOBLANCO  
UNICA FABRICA DE CHOCOLATES DONDE TIENE ENTRADA LIBRE EL PÚBLICO  
¡PRESENTE EN ESTE DETALLE!

**Restaurant del Tourist's Bar**  
CALLE VICTORIANO RIVERA, 4 (ANTES PLATA)  
TELÉFONO, NÚM. 280  
Bajo la dirección del acreditado cocinero D. Pablo Bruzo Fuentes. Servicio esmerado y económico. Encargos á domicilio con prontitud. Plato del día para mañana: Bistec Cható Brian.

**Tocino americano superior**  
De los Estados Unidos se vende en Casa de los Sres. Carbonell y Compañía.  
El precio corriente del tocino es de 92 reales por cajas completas y 95 reales por pedidos menores.

**CASA JOSÉ BAREA, HIJO**  
TORIL, 1, 3 y 4  
Precios de venta al público desde el 5 Agosto, hasta nueva cotización:  
Carne de vaca con hueso, 2'16 pesetas kilo; idem sin hueso, 3'06.  
Ternera con hueso, 2'20; idem sin hueso, 3'20.  
Macho, 1'74. Borrego, 2'10.

**Aceites de Oliva Superiores**  
SERVICIO A DOMICILIO  
TELÉFONO NÚM. 84  
José de Rioja en Liquefacción  
Córdoba



# INFORMACIONES TELEFONICAS

(DE NUESTRO SERVICIO EXCLUSIVO)

## La Bolsa

Madrid 9 (16).

En el cierre oficial de Bolsa al 4 por 100 interior, se cotizó a 76'50.—El 5 por 100 amortizable, a 99'45.—Cédulas hipotecarias, a 00'00.—Las acciones del Banco de España, a 459'00.—Las de la Tabacalera, a 297'00.—Los francos, a 83'90.—Las libras esterlinas, a 23'63.

## Política

Madrid 9 (tres tarde)

Madrid 9 (seis tarde)

### El Consejo de hoy

El conde de Romanones estuvo despatchando con el Rey hasta las 11'45, a cuya hora comenzó el Consejo de ministros.

Asistieron todos. Luque al llegar nos dijo que él y Jimeno se ocuparían de asuntos de Marruecos.

Barroso dijo que llevaba expedientes. El conde de Romanones dijo que el Rey había firmado dos decretos que no facilitaría a la prensa hasta después del Consejo. Este se suspendió para que almorzaran los ministros, invitados por el conde de Romanones.

Salió Ruiz Jiménez y nos dió la siguiente referencia de la primera parte del Consejo:

Se aprobaron varios créditos informados por el Consejo de Estado para los ministerios de Guerra, Marina y Fomento.

El Consejo examinó los planos para la construcción del Palacio de Justicia, aprovechando la parte que sólo exige algunas reparaciones.

Se ampliará el edificio por la calle del Marqués de la Ensenada. El presupuesto de estas obras asciende a dos millones y medio de pesetas, en lugar de siete que costaban los anteriores.

Se despachó una competencia de Zaragoza entre el tribunal administrativo y el de lo contencioso, resolviéndose a favor de éste.

Se aprobaron varios indultos y la supresión de derechos arancelarios para la pasta del papel. Luego trataron del carbón, acordándose no comprar una sola tonelada, limitándose el Gobierno a facilitar los transportes y gestionar de Inglaterra que permita la importación.

El Consejo acordó nombrar consejero de Estado al marqués de Lema, en la vacante de Santos Guzmán y a propuesta de Dato.

El Consejo terminará a las cinco de la tarde.

### Las garantías

«El Imparcial» dedico hoy su artículo de fondo a ocuparse de la suspensión de las garantías y dice que no se debe abusar de la capacidad de resistencia de un pueblo.

Se han terminado las causas que motivaron la suspensión y no se explica como el Gobierno mantiene esa medida de excepción tan poco estética como sería mantenerse en guardia uno cuando el enemigo huyó.

### Latifundios

El «Liberal» publica hoy un largo artículo de Azcárate, sobre los latifundios en Andalucía.

### De Hacienda

Es inexacto que el ministro de Hacienda haya prohibido la investigación de documentos u obras que figu-

ran en el archivo histórico. Todo lo contrario, el ministro facilitará toda investigación que tenga carácter científico.

Algunas Cámaras de Comercio españolas en el extranjero han pedido que se las dote de recursos propios.

### Después del Consejo

A las seis menos cuarto ha terminado esta tarde el Consejo de ministros en la Presidencia.

El conde de Romanones dió del Consejo la siguiente referencia: Nos ha faltado tiempo para terminar el estudio de los asuntos según nos habíamos propuesto y en su consecuencia mañana seguirá el Consejo en la Presidencia a las cuatro de la tarde.

En esta segunda parte del Consejo se trató de la forma según la cual había de adoptarse la propuesta del Instituto de Reformas Sociales respecto al reconocimiento de los Sindicatos obreros.

Se ha redactado un decreto que solucionará esto y el Rey lo firmará mañana si estuviera en limpio.

Creemos que será un gran paso para solucionar los conflictos que surjan entre el capital y el trabajo. Veremos ahora que efecto produce en las Compañías y el Gobierno para liquidar la huelga.

La suspensión de garantías se decretó en vista de la huelga ferroviaria que perturbaba la vida nacional y sería una aventura levantar esa suspensión sin saber si se había liquidado el conflicto.

Hay todavía que esperar algo. Hemos dedicado gran parte del Consejo a estudiar el problema de Marruecos en su triple aspecto: militar, económico y diplomático.

El general Luque expuso los antecedentes de todo y leyó importantes documentos del alto comisario para que todos los ministros se dieran perfecta cuenta de la situación.

Como ya estábamos fatigados acordamos continuar mañana el estudio de esta cuestión.

Gasset facilitará a ustedes una nota sobre el carbón.

Esta noche comeré con el Rey que me ha invitado.

Como tengo mucho que hacer en Madrid ignoro cuando regresaré a San Sebastián.

## Guerra Europea

### Noticias de la madrugada

#### Parte francés

París.—El parte oficial francés de las once de la noche dice: En el frente del Somme ampliamos nuestras conquistas de terreno realizadas, ayer y nos apoderamos de un bosquecillo y algunas trincheras situadas al Norte del bosque de Hem. Al Norte del río conquistamos una línea de trincheras enemigas, apoderándonos de seis ametralladoras, en un frente de unos seis kilómetros. En la Champagne fué cogido entre dos fuegos y dispersado un nutrido destacamento germano, que luego atacó las posiciones francesas al Noroeste de Thauron. Los combates duraron todo el día. En la orilla derecha del Mosa en la región de Thiaumont y Fleury, después de los contraataques, los franceses emprendieron la ofensiva y lograron penetrar en el fuerte de Thiaumont. Nuestras fuerzas han ganado además una línea de trincheras alemanas en el frente de Vaux-Chapitre-Les-Che-

nois, habiendo capturado más de 200 prisioneros, entre los que figuran seis oficiales, cogiendo seis ametralladoras.

### Noticias de la tarde

#### A pique

Nauen.—Han sido echados a pique el vapor noruego «Noranda», los ingleses «Spiak», «Maut» y «Monistor», y el pesquero «Salomón».

Junto a la costa de Noruega se han encontrado los restos del barco «Aoro» volado por un buque de guerra. No se sabe que se salvara nadie de la tripulación.

Cristiania.—Ha sido echado a pique por un submarino alemán, el vapor inglés «Hatsendal».

#### Donativo

Viena.—La presidenta de la Cruz Roja rumana ha entregado al embajador austro-húngaro en Bucarest, 27.000 cigarrillos para los heridos.

#### Cañones

Milán.—Un corresponsal del «Orriere de la Sera» dice que los alemanes han establecido en el Somme, cañones de extraordinaria potencia.

#### Parte alemán

Nordeich.—El parte oficial alemán dice: Al Este de Thiépyal, en el frente del Somme, especialmente en Pozieres y en Bazentin le Petit, al Sur de Maurepas, el adversario prosiguió sus ataques violentos, que resultaron favorables para nuestras tropas. Al Sur del Somme, entre Estress y Sollecourt, fueron repelidos los ataques de los franceses. En la región del Mosa, hay entabladas grandes luchas. Los ataques del enemigo contra el fuerte de Thiaumont, han fracasado. Al Sudeste de Cambay cayó en nuestro poder un avión británico. En el sector de Serwetsch, la actividad de la artillería es grande, habiéndose desarrollado ataques de infantería del enemigo, que fueron repelidos.

#### Los rumanos

Berna.—El Rey de Rumania se declara partidario de mantener su amistad con los imperios centrales.

#### Noticia grave

Se asegura que los embajadores ingleses y franceses en Atenas, han abandonado la capital griega.

#### Petición humanitaria

El Rey de España se ha dirigido a las naciones aliadas para que permitan pasar libremente los artículos sanitarios. Se han adherido a esta petición los Estados Unidos.

#### Las reservas alemanas

Berlin.—Las reservas de hombres de Alemania son suficientes para llenar constantemente las bajas que se producen en tres ó cuatro frentes.

El alto mando alemán no ha necesitado todavía echar mano de las quintas de 1898 y 1899. Los batallones de reserva y los depósitos de reclutas, se mantienen constantemente con sus efectivos completos. Además en beneficio del mantenimiento de la vida económica, han sido licenciados centenares de miles de hombres, que en caso necesario pueden volver a incorporarse. Prueba de todo esto es que en los terribles combates de hace dos semanas no hubo necesidad, ni en un solo caso, de trasladar tropas del frente Oriental al Occidental ó viceversa.

#### Parte austriaco

Viena (oficial).—En el frente ruso

las tropas que operan a las órdenes del archiduque Carlos, no han tenido variación alguna. En los Cárpatos al Oeste de Galzuzza nos apoderamos de Jabiza y de Veroch al Oeste de Toewesew.

El ejército del general Kowes ha rechazado los ataques del enemigo en ambos lados en Delatyn. También fracasaron los ataques del enemigo contra el ejército del conde Bothmer.

El ejército del general Hindenburg en Berfelea y Salosoe lucha furiosamente defendiendo palmo a palmo el terreno.

En Frisigne y Luchse hemos hecho prisioneros. Al Sur de Soobjknw fracasaron los ataques rusos.

Frente italiano.—En el Isonzo se lucha en la cabeza de puente de Stoulnerner hasta el mar.

Los italianos atacaron desde cuatro puntos distintos la cabeza de puente de Goritzia y Sabotin.

Cerca de Ponima recobramos parte del terreno perdido y además hicimos prisioneros 32 oficiales y 1.200 soldados.

En Goritzia hubo fuego en la ciudad. Fué bombardeada Sitrana. Fracasó un ataque del enemigo contra Novogo. En los demás sectores del frente no hubo cambio.

El día 6 de Agosto derribamos un avión enemigo cerca de Liska. Resultó muerto el teniente que lo mandaba y herido un cabo que lo acompañaba.

#### Parte francés

París.—El parte oficial de las tres de la tarde de hoy dice: Los alemanes cañonearon nuestras posiciones al Norte de Hem, pero sus tentativas resultaron inútiles, pues solo recuperaron una trinchera. En cambio nosotros ganamos todo el terreno perdido.

Sigue la lucha de granadas en Emedio donde los alemanes bombardean con granadas de grueso calibre las posiciones que organizamos.

En Chaulnes entre Lhyons y la vía férrea los alemanes después de intenso fuego de artillería nos atacaron y solo pudieron penetrar en un punto de donde los rechazamos. En la orilla derecha del Mosa desde anoche hay duro combate al Sur de Thiaumont donde los alemanes lograron poner pie, pero los rechazamos con enérgico cañoneo. En Fleury progresamos. Sigue la lucha violenta en Vaux y Chapitre.

Aviación.—Ayer perseguimos un aparato alemán. En la región del Mosa hubo numerosos combates aéreos y seis aviones alemanes cayeron averiados en sus líneas. Destruimos un globo cautivo. En la noche del 8 al 9 lanzamos bombas sobre el polvorín de Betiwil. Pesaban los explosivos 150 kilos é incendiaron el edificio. Además lanzamos 40 bombas sobre Leroim y Montmedio y 88 en la estación de Tergueim.

#### Parte ruso

Petrogrado.—Oficial. En el Dniester continúan nuestros éxitos.

Perseguimos al enemigo y hemos ocupado una ciudad y cinco pueblos. Estamos contando los prisioneros capturados.

El terreno conquistado son 176 versitas cuadradas.

#### Parte inglés

Londres.—Oficial. Al sudoeste de Guillemont hemos atacado al enemigo en un frente de 400 yardas (menos de medio kilómetro).

Después de cuatro ataques en Pozieres hemos ocupado 50 yardas de terreno (menos de 50 metros) en la primera línea de los alemanes.

Estos han bombardeado Longueval y el bosque inmediato.

En Givenchy hay fuego intenso de artillería.

## Miscelánea

### Corrida nocturna

Esta madrugada una vaquilla desmandada encontró a un transeunte en la calle de Bailón, corneándolo y causándole heridas de pronóstico reservado. La vaquilla recorrió el distrito de la Latina, originando incidentes cómicos entre varios aspirantes a fenómenos.

### La mano que aprieta

Oviado.—Una vez más se demuestra la influencia que ciertas películas ejercen en cerebros juveniles. Varios muchachos de familias distinguidas, influidos por la exhibición de películas detectivescas, se reúnen en forma misteriosa é idean diabluras parecidas a las que vieron en el cine, originando incidentes desagradables. El gobernador ha llamado a su despacho a los padres de algunos chicos para que no sigan éstos con el sport actual.

### Audiencias

El Rey ha concedido audiencias a los generales Borbón y Castellví, Muñoz Cobo, Sedeño, Hernández de Velasco, el comandante de Estado Mayor Sr. Tourme, D. José Chacon y el teniente D. Manuel Salafranca, que resultó herido en la acción del Buit.

### A Aranjuez

A las tres de la tarde ha marchado el Rey a Aranjuez a visitar la real yeguada.

### Solución

Nueva York.—Las compañías de transporte han aceptado el arbitraje y en virtud de él siete mil obreros de los transportes reanudarán el trabajo.

MENCHETA.

## Boletín Religioso

Santo de mañana.—San Lorenzo, diácono, mártir en Roma y natural de Córdoba.

Jubilos de las hermanas Nolas.—Mañana es la parroquia de San Lorenzo, costeado por D. Juan Espejo, por su esposa doña Concepción Llanco.

San Lorenzo.—Mañana a las ocho Comunion general del Apostolado de la Oración. A las 10 festa solemne al titular. Predicará el R. P. Diego Navarro S. J.

Del 10 al 12 a las 6:30 tarde triduo al Sagrado Corazón, pidiendo por la paz. Predicará el P. Navarro.

Santa Cruz.—El día 12 a las nueve de la mañana, función solemne en honor de su inculta fundadora Santa Clara de Asís, con exposición de S. D. M., en la que predicará un Reverendo Padre del Inmaculado Corazón de María.

Este periódico es publicado con sueldo: 0.01/centavo

## Gran Café «La Perla»

CONDE DE GONDOMAR, 1

El más cómodo y céntrico de la población. El más frecuentado es y más íntimo tiene, debido a los excelentes artículos que presenta, que son elaborados con lo más puro y selecto que se conoce.

La única Casa que tiene la cocina a la vista del público para que éste pueda apreciar con la limpieza y esmero que se hacen los géneros que en el mismo se expenden.

Especialidad de la Casa en Chocolates con pastas a 80 céntimos. A domicilio, llevándolos con servicio de la casa, a 35 céntimos.

Refrescos gasados, vinos y licores, nacionales y extranjeros.

Hielos para hoy.—Mantecado.—Granizada de almendra.—Granizada de limón.—Leche merengada.—Crema de chocolate.

Chufa (Especialidad de la Casa).—Horchata de chufa, estilo valenciano.

Cerveza al grifo y en botellas, de todas marcas.

Las aguas que se utilizan en esta Casa son las mejores, llamadas del Cabildo.

Servicio permanente y a domicilio.—Teléfono, núm. 4.



# Neurastol Espinar

Registrado

(Léase el prospecto)

Curación segura de la Neurastenia-Desequilibrio nervioso-Desnutrición-Anemia-Inapetencia-Melancolía-Embarazo-Crianza

Es de sabor agradable y no hay que privarse de ningún alimento. - De venta: Farmacias y Droguerías

# CASANA DENTISTA

# SUCESOR DE M. BELMONTE MARQUÉS DE BOIL, 2 - CÓRDOBA



# Crónica Provincial

## ALMODÓVAR DEL RIO

**El peligro de ahogarse.**—Al atardecer del día 2, el niño de 10 años Pepito Urbano Sepúlveda, hijo de nuestro buen amigo y laborioso industrial don Lázaro Urbano Cantos y de D. Catalina Sepúlveda Alechaga, fué á bañarse al río Guadaquivir y sitio conocido por las «Porrillas», próximo al embarcadero, en cuyo sitio se bañan á diario casi todos los vecinos, arrojándose al agua sin saber nadar, haciéndolo por ignorancia en un sitio de bastante profundidad.

Visto que fué por los que allí se encontraba, y que tardaba demasiado tiempo en salir á la superficie de las aguas, y creyendo se pudiera ahogar, con una prontitud que no es para dicha se tiró el vecino Francisco Palacios Bernal, y estuvo tan acertado gracias á la Providencia, que al caer al agua sus pies chocaron con el cuerpo del niño, que sin duda estaría sujeto en alguna cosa y le recogió dándole á otro jóven para que fuese extraído del agua. Toda esta operación se practicó con grave riesgo del Francisco Palacios, por la profundidad que hay en el sitio de referencia. De haber tardado unos segundos más en bajar á recogerle, el niño Pepito Urbano, hubiese perecido asistido en el fondo del río, según se pudo comprobar al sacarle, pues casi no daba señales de vida.

Actos realizados como este por el Palacios Bernal, son dignos de epítetos y por lo tanto ser recompensados. Felicitamos de todas formas á los padres del niño por haber resultado ileso de tan grave accidente. —*Plácido Muñoz*

## BAENA

**Defunción.**—Vítima de larga y pesada enfermedad, sobrellevada con cristiana resignación, ha dejado de existir el día 6 de los corrientes don Rafael Baena, hombre honrado y laborioso, así como entusiasta por todo lo que se refería á las manifestaciones del culto, como le acreditan los que forman el Ayuntamiento que sale en la procesión del Viernes Santo, del que ha venido siendo jefe desde hace muchos años, observando y conservando su primitivo orden y formalidad.

Los funerales solemnes que se le hicieron al día siguiente fueron una prueba de las simpatías de que gozaba, pues asistieron numerosísimos señores, presidiendo el duelo el Sr. Cura párroco de Santa María D. Rafael O-

ta Sánchez, el muy digno Sr. Alcalde D. José Cruz Santa Ana, su sobrino don José Brena Bernabé y D. Francisco Ortiz Orellana, ilustrado secretario de este Ilustre Ayuntamiento.

Descanso en paz el fervoroso católico y recibiendo el más sentido pésame la desconsolada viuda D.ª Estrella, hija D. José Brena Bernabé y demás familias.

**Sensible desgracia.**—El domingo pasado ingresó en el Hospital el obrero Juan Fernández García, de 52 años de edad, natural de Pera (Granada), habiendo sido arrollado por una vagoneta en el trazo de vía férrea que se está construyendo para esta ciudad. En tan grave estado se hallaba que se le administraron los Sacramentos, que recibió con gran devoción, y poco después entró en período agónico y murió el mismo día. Deja mujer y tres hijos. Todas las que le conocen lamentan esta desgracia, pues era un obrero honrado. —*Corresponsal*

## HINOJOSA

**Sobre un comendado.**—Los señores D. Gabriel, D. Antero y D. Feliciano Delgado nos dirigen desde Balears una carta, cuya publicación nos ruegan. Se refieren en ella al comendado que publicamos el día 1 del actual, firmado por D. José Barbero, referente á lo ocurrido el 25 de Julio en la plaza de toros de Hinojosa. El comendado es largo y se extiende en considerables, que nosotros no podemos en el del Sr. Barbero, y por falta de espacio no podemos publicarlo.

Nuestros comunicantes recogen las frases del Sr. Barbero, en que éste decía que buena prueba de la arbitrariedad cometida por el síndico era que los Sres. Delgado, nuestros comunicantes de ley, adictos al partido liberal, habían visitado á los detenidos en la cárcel. Los Sres. Delgado nos dicen que visitaron á los detenidos, cuya conducta en aquel acto condenan, pero le hicieron por ser parientes de los detenidos, no teniendo otra significación la visita.

Ya que hablamos de este asunto, hemos de decir que D. Antonio Gómez Coronado nos ha dirigido un comunicado, que no hemos acogido en estas columnas, entre otras cosas, por afirmar dicho señor que el comunicado del Sr. Barbero había sido pagado. Tenemos un perfecto derecho á cobrar los comunicados como se cobran en los periódicos de todas partes, pero aquí no hemos cobrado uno solo. En vista de la afirmación del Sr. Gómez, en lo sucesivo quizás usemos de ese derecho y así los comunicados serán más concisos.

## LUCHANA

**Novena.**—Con toda solemnidad se ha celebrado recientemente la novena de Ntra. Sra. del Carmen, en la parroquia del mismo nombre. Los sermones han estado á cargo del ilustrado señor rector D. Rafael Martínez Navarro, que con su elocuente palabra ha sabido conmover á las fijas cantando las glorias de la Sagrada Macaritis. Durante los dos turnos del Jubileo, las Marías de aquel Sagrado no han dejado de acompañar al Señor, relevándose con mucha constancia y puntualidad. —*G. A. D.*

## MONTILLA

**Bienvenido.**—Después de tomar parte en las operaciones á la plaza de salmista, vacante en la Catedral de esa, ha regresado nuestro buen amigo el notable barítono D. Mariano Polonio Luque.

**Catequesis.**—Reparto de premios.—En el «Eco Parroquial» que se publica todas las semanas, habíase previamente anunciado la distribución de premios para las niñas que han asistido durante todos los domingos del año á las explicaciones de la Doctrina Cristiana en la parroquia de San Francisco Silano.

Al terminarse la misa de doce, en el día de ayer, reunió el clero de la parroquia la lista de las alumnas, repartiéndose por secciones los premios conforme al número de papeletas de asistencia, conducta y aplicación.

Se han distribuido preciosos devocionarios, multitud de piezas de tela para camisas, vestidos y baberos, bonitos resarros, medallas de aluminio, estampas y caramelos.

El párroco (que ha satisfecho de su bolsillo particular el importe de estos obsequios) dirigió á las ciento treinta y cinco niñas, cariñosas pláticas, exhortándolas á que no dejen de asistir á estas enseñanzas y encomiando la labor de las jóvenes instructoras que han cooperado á esta obra de misericordia.

**Mejoría.**—Se halla bastante mejorada de la aguda dolencia que le ha tenido postrado largo tiempo en cama, el joven profesor de Instrucción primaria D. Antonio Palma, hijo de nuestro distinguido amigo D. Antonio Palma Castillo, maestro de esta localidad.

Reciba su apreciable familia nuestra afectuosa felicitación deseando al paciente pronto y completo restablecimiento. —*Amador*

## MONTURQUE

**Grañullina local.**—Inauguración.—El día 14 de los corrientes tuvo lugar la inauguración oficial del telégrafo,

que el Estado ha establecido en esta villa, en combinación con la estación telegráfica del vecino pueblo de Aguilera.

Mejora es ésta de importancia suma y que se debía sentir desde hace mucho tiempo, pues dado el desenvolvimiento industrial y el desarrollo comercial que en pocos años ha adquirido este pueblo, se necesitaban medidas rápidas de comunicación, de que carecía en absoluto.

El acto inaugural no ha revestido todo el esplendor é importancia que en un principio se le quiso dar, por haberse efectuado en un día laborable, sin embargo, las ideas de la mañana eran, y ya estaban reunidos en el salón de actos del Ayuntamiento, todo el elemento oficial de la población, muchos particulares aristócratas de esta sociedad, y el público en general que llenaba materialmente el salón, el pasillo, y parte de la escalera y el vestíbulo contiguos.

A las once en punto y tras breves y bien coordinadas frases dirigidas al público, por nuestro digno alcalde don Joaquín Romero Alarcón, asistidas al acto, se procedió á la remisión de las comunicaciones de rigor, y entre ellas una muy sentida y expresiva del jefe del partido liberal don Rafael de Lara Jiménez, al Excelentísimo señor Duque de Almodóvar, diputado á Cortes por este distrito, don Martín Rosales Martel.

Enseguida comensaron á descorcharse las de rigor, reinando en todo momento la alegría y entusiasmo más completo, y quedando altamente impresionados del orden y noble franqueza con que en éste simpático pueblo se lleva á cabo todas las cosas.

Discursos y brindis, hasta la saciedad, muy bien hechos por cierto, á cargo de un sinnúmero de señores, que por no incurrir en olvidos lamentables é involuntarios, deje de nombrar.

Mi más expresiva enhorabuena al conspicuo jefe político don Rafael de Lara, á cuya exclusiva iniciativa se debe la realización de esta noble empresa, en bien de sus queridos paisanos, así como también, un aplauso

muy merecido para los señores Rueda Hermanos y C.ª que, con su laboriosidad personal y anticipo de fondos, han contribuido grandemente para conseguir la mejora local.

De desear es, que pronto se realicen otras magnas empresas, hoy en proyecto, para completar las nobles aspiraciones á que es merecedor éste culto y simpático pueblo. —*El último mono de la cuadrilla*

## PUENTE-GENIL

**Fallecimiento.** A las ocho de la mañana del día 6 último, conferida con los auxilios espirituales, dejó de existir la virtuosa señora doña Teresa del Castillo y Estrada, hermana de nuestros queridos amigos don Francisco y don Cristóbal y madre de los no menos queridos don Alberto, D. Francisco, don Agustín y don Manuel Alvarez de Sotomayor, capitán de E. M. este último.

Una repentina agudización de la larga dolencia que sufría, hizo entorpecer los esfuerzos de la ciencia, y la ilustre finada se vió de repente arrancada al amor de los suyos.

El acto de su entierro, constituyó una verdadera manifestación de duelo. Emparentada la difunta con las más ilustres familias del pueblo, su muerte ha llevado el luto á muchos hogares y congregó en pos de su cadáver en el luctuoso acto, á un número innumerable de personas, afectadas por el dolor de la sensible pérdida.

Las cintas que pendían del féretro eran llevadas por los señores don Rafael Delgado Jada capitán de caballería; don Antonio Velasco Hitepa, don Enrique Montilla Melgar, don Francisco Ortega Montilla, don Carlos Moreno Melgar y don Carlos Delgado y Delgado, juez municipal suplente. Presidían el duelo don Enrique y don Luis Porras del Castillo, don Carlos L. Melgar Gómez, don Carlos Melgar del Castillo, don Juan Delgado Brunsán, don Francisco Gómez Porras y el presbítero don Emilio Cabello Luque.

Reciba la distinguida familia, la expresión de nuestro sentido pésame al par que unimos á los suyos nuestros votos por el eterno descanso del alma de la finada. —*Plácido Muñoz*

**Colegio.**—En el próximo mes de Octubre empezará á funcionar en esta villa, una sucursal del acreditado colegio que en esa capital dirige el ilustre profesor de la Normal de Maestros, don Melisá Andrés. Será coleccionado bajo la advocación de Nuestro Padre Jesús Nazareno y la enseñanza que en él se dé, será en un todo ajustada á los preceptos de la moderna Pedagogía, sin omitir una clase de gimnasia sueca y de instrucción militar. Al frente de dicho establecimiento de enseñanza se pondrá, probablemente, el capitán de infantería, maestro de instrucción primaria, don Miguel Rivas Morales. —*Mirimó*

## Instituto General y Técnico de Córdoba

Observaciones Meteorológicas hechas hoy

EN VEINTICUATRO HORAS

Temperatura máxima al sol y al aire libre.	44.65
Id. id. á la sombra y al aire libre.	38.00
Id. mínima á la sombra y al aire libre.	23.20
Id. media á la sombra y al aire libre.	29.10
Oscilación.	17.80
Agua de lluvia en milímetros.	0.00
Agua evaporada en milímetros.	12.80
OBSERVACIONES Á LAS 8 DE LA MAÑANA	
Altura barométrica en mm. á 0.º	754.40
Temperatura á la sombra.	24.40
Id. de termómetro húmedo.	17.80
Tensión del vapor.	11.10
Humedad relativa.	49.00
Estado del cielo.	Despido.
Dirección del viento.	O.
Fuerza.	Ventolina
Velocidad en kilómetros.	195.30

Córdoba 9 de Agosto de 1916.—El Cate drítico de F. Sica, Rafael Vázquez.

## Dinero ahorrará el que se surta DE IMPRESOS COMERCIALES Y SELLOS DE CAUCHO

de la acreditada casa de Manuel López Ortega (hijos) Encomienda, 20, duplicado.—Apartado Correos 171. M. drid.—Fundada en 1882. Condiciones para ser correspondiente á quien lo solicite.—Catálogo gratis. VENTA

Se venden 48 novillos reales, elegidos para buques, bien enrazados, grandes y de buenos pelos. Razón, Sindicato Nacional de M. Químicos Agrícolas, Avenida de Canalejas, núm. 17. 10-4

## DINERO

Se facilita con buenas garantías hipotecarias. Dará razón el Correo de Comercio de esta plaza, Madera Alta, 3. 10-4

## GARBANZOS SUPERIORES

Se venden á 40 pesetas fanega en la calle Manriques, 9. 10-5

mp. «El Defensor» Ambrosio Morales, 9

## Gran Establecimiento de Baños y Aguas Minerales DE Fuente Amarga, Chiclana (Provincia de Cadiz)

Ciudades sulfúreas de gran concentración, sobresaturadas de gases sulfúricos y de gran fuerza radioactiva. Premiadas en cuantas Exposiciones se han presentado.

Temporada oficial del 1.º de Julio al 31 de Octubre

Estas aguas producen resultados maravillosos en las afecciones de la piel, escrofulosa, artritis, reuma, herpes, infartos viscerales, catarros de la matriz y otras muchas.

Instalación balnearia con toda clase de aparatos y medios de aplicación hidrográfica y amiatría, y los de desinfección reclamados por la Higiene y disposiciones legales vigentes.

Servicio de carruajes en la estación del ferrocarril de San Fernando á la llegada de todos los trenes.

Depósito de aguas embotelladas en las principales Farmacias.

Para informes, detalles, etc., diríjase á sus propietarios

**HIJOS DE AGUSTIN BLAZQUEZ.—CADIZ**

## SOCIEDAD MINERA Y METALURGICA DE PEÑARROYA

Minas y Fundiciones de Plomo y Zinc Hulleras

Fábricas de Productos Químicos y de Primeras Materias para Abonos

Superfosfatos de Cal de todas graduaciones

Superfosfatos Azoados PEÑARROYA para Cereales

Abono Férrico PEÑARROYA especial para Habas

Abonos PEÑARROYA para Viñas y Olivos

Abonos completos para toda clase de cultivos ó fórmulas que desee el comprador

Sulfato de Cobre - Sulfato de Hierro - Sulfato de Amoníaco

Salas de Potasa

Nitrato de Sosa de Chile

Para pedidos é informes, diríjase á

**José Cañete y del Rosal**  
Oficinas: Avenida de Canalejas, 9 apdo. — Almacenes: En Las Margaritas  
Agencia Regional de Córdoba

**Las Sales Bialcalinas**  
Curan estómago é intestinos. De venta en Farmacias

## Sociedad Anónima "Cros"

BARCELONA

Grandes fábricas de Abonos y Productos Químicos en Badajoz, Alicante y Sevilla

Superfosfatos, Sales potásicas, Sulfato de Amoníaco, Sulfato de Cobre, Sulfato de Hierro, etc., etc.—Importación directa del Nitrato de Sosa de Chile.—Abonos preparados para todos los cultivos.—Información técnica y análisis de tierra gratuitos.

AGENCIA Y ALMACENES EN CORDOBA:

Avenida de Canalejas, 16

## "La Estrella"

Sociedad Anónima de Seguros DOMICILIO SOCIAL: MADRID, ESPON Y MINA, 5

Capital desembolsado: 5000000 de pesetas

Seguros de incendios — Seguros marítimos

Seguros sobre la vida — Seguros de paquetes por ferrocarril

Bancos de España — Banco de México — Banco de Ovidio

Banco Hispano-Americano — Banco Español del Río de la Plata

«LA ESTRELLA» Usó hecho el depósito que previene la Ley

Sub-director en las provincias de Córdoba y Granada:

D. ANTONIO CORPOTTE: OFICINAS, ALFAROS 28 Y 30, CORDOBA

Representantes en todas las capitales y puertos importantes de España.

## Accidentes del Trabajo

LA ESTRELLA TRABAJA ESTE RAMO A PREZAS Y RESPONDIENDO DEL RIESGO DE ENFERIAS

Seguros de accidentes del trabajo

Seguros de accidentes del trabajo

Seguros de accidentes del trabajo

**Fernando Guijo**  
Dentista

Gondomar sin núm. donde está la Fotografía